

PROPUESTA DE PONENCIA PARA EL PRIMER CONGRESO DE ESTUDIOS URBANOS DEL ECUADOR

TÍTULO:

LA AUTOGESTIÓN COMUNITARIA, UN MECANISMOS QUE PROFUNDIZA EL DERECHO A LA CIUDAD

GRUPO EN EL QUE SE QUIERE PRESENTAR EL TRABAJO:

3. Derecho a la Ciudad y Movimientos Sociales.

DATOS DE CONTACTO:

Nombres: Lorena Quimbiulco, Jaime Morales

Filiación Institucional: ACCIÓN TERRITORIAL

Correo electrónico: accionterritorialibarra@gmail.com

RESUMEN:

Al modelo de ciudad hegemónica latinoamericana se la puede contextualizar dentro de la categoría del “urbanismo escenográfico”, esta conceptualización se debe a que la mayoría de intervenciones que los gobiernos locales realizan tienden a visibilizar una condición cultural estética de las ciudades que beneficia de manera directa a los grupos de poder económico mientras que para el resto de personas se ejecutan únicamente ciertas obras que tratan de maquillar u ocultar sus condiciones reales de vida (Bautés, 2010, p. 50).

Esta característica ha ocasionado dos realidades antagónicas, mientras en algunos sectores de la ciudad se observan conjuntos y urbanizaciones que reúnen equipamientos e infraestructuras caracterizados por la opulencia económica pero que presentan un vaciamiento social, lo que produce ciudades sin ciudadanos (Janoshka, 2011, p. 62); en otros lugares se visibiliza un grupo poblacional al que teóricamente se le ha bautizado como “nuevos pobres urbanos” (Rodó, 2003), , personas que viven en el desempleo o subempleo (Borda, 1972, p. 25), por lo que habitan en lugares “hiperdegradados” (Davis, 2004) que se caracterizan por las condiciones de hacinamiento o tugurización, la falta de servicios básicos y una permanente inseguridad jurídica sobre los espacios donde residen debido a que como última opción se posesionan de predios que no les pertenece.

En este contexto surge la siguiente pregunta que guiará el desarrollo de la investigación: ¿Cómo a través del trabajo comunitario se posibilita mejorar las condiciones de vida en los asentamientos humanos precarios?.

Como hipótesis u objetivo de la investigación se pretende evidenciar que es posible realizar procesos comunitarios que se sustentan en el Derecho a la Ciudad, mismos que posibilitan la concreción de algunas demandas y requerimientos existentes como resultado de la movilización e incidencia política de sus habitantes; la generación de autoestima colectiva que contrarresta los efectos de la segregación, discriminación y marginalidad a la que están expuestos; la generación de futuro a través de la planificación participativa; y, el ejercicio de ciudadanía que propende a usufructuar de manera equitativa del espacio público, cobrando de esta manera vida en la práctica social la democracia comunitaria.

Con el propósito de demostrar el objetivo planteado se propone exponer de manera práctica y vivencial la experiencia del trabajo realizado en el barrio Alpachaca en la ciudad de Ibarra por parte del Colectivo Acción Territorial.

Como resultados esperados se pretende demostrar que a través de la autogestión comunitaria es posible contribuir a vivir de manera digna en lugares precarios a través del empoderamiento social de sus habitantes que pasan de considerarse como pobres desde una visión fatalista hacia concebirse como sujetos protagónicos de la transformación de sus realidades.

BIBLIOGRAFÍA:

- Bautes, N. (2010). *Ativismo Urbano, Estetização resistente e economia cultural, no Rio de Janeiro*. Brazil: Terra Vermelha Editora.
- Janoshka, M. (2011). *Geografías urbanas en la era del neoliberalismo. Una conceptualización de la resistencia local a través de la participación y la ciudadanía urbana*. México: UNAM.
- Fals Borda O. (1972). *Causa Popular, Ciencia Política*. Bogotá: La Rosca.
- Rodó, M. T. (2003). *Nueva pobreza urbana: vivienda y capital social en Santiago de Chile*: Ril Editores.
- Mike D. (2004). *Planeta de ciudades-miseria: Involución urbana y proletariado informal*. Inglaterra: New Left Review.